



Cinquante nuances d'écureuils gris : portrait du mélanisme chez une espèce emblématique des villes nord-américaines

André-Philippe Drapeau Picard

Volume 146, Number 1, Spring 2022

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1086643ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1086643ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Société Provancher d'histoire naturelle du Canada

ISSN

0028-0798 (print)

1929-3208 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this article

Drapeau Picard, A.-P. (2022). Cinquante nuances d'écureuils gris : portrait du mélanisme chez une espèce emblématique des villes nord-américaines. *Le Naturaliste canadien*, 146(1), 3–9. <https://doi.org/10.7202/1086643ar>

Article abstract

The grey squirrel (*Sciurus carolinensis*) is a mammal in the order Rodentia. It is widely distributed across eastern North America and has several colour morphs. The two most common pelage phenotypes are grey and black, with albino and leucistic individuals being rarer. The melanistic morph is especially common in the northern part of the range and in urban areas. Since the early 20th century, hypotheses have been proposed to explain this distribution. This literature review summarizes the scientific knowledge on melanism in the grey squirrel. Specifically, it aims to: 1) provide an overview of colour polymorphism in this species, with a focus on the melanistic form and its distribution; 2) present the hypotheses put forward to explain the distribution of the melanistic form and the studies conducted to test them; and 3) discuss avenues for future research.

Cinquante nuances d'écureuils gris : portrait du mélanisme chez une espèce emblématique des villes nord-américaines

André-Philippe Drapeau Picard

Résumé

L'écureuil gris (*Sciurus carolinensis*) est un mammifère largement répandu dans l'est de l'Amérique du Nord. Ce rongeur présente principalement 2 couleurs de pelage : gris et noir. L'albinisme et le leucisme sont des variations phénotypiques plus rares. La forme mélanique est particulièrement fréquente au nord de l'aire de répartition de l'espèce et en milieu urbain. Dès le début du 20^e siècle, des hypothèses ont été formulées pour tenter d'expliquer cette répartition phénotypique. Cette revue de littérature vise à synthétiser les connaissances scientifiques sur le mélanisme chez l'écureuil gris. Spécifiquement, elle a pour objectifs de : 1) dresser un portrait de la variabilité phénotypique chez cette espèce, en portant une attention particulière à la forme mélanique et à sa répartition ; 2) décrire les hypothèses avancées pour expliquer les variations dans la répartition de la forme mélanique et les recherches menées pour les tester ; 3) définir de futures avenues pour la recherche.

MOTS-CLÉS : adaptation, écureuil, mélanisme, polymorphisme de couleur, *Sciurus carolinensis*

Abstract

The grey squirrel (*Sciurus carolinensis*) is a mammal in the order Rodentia. It is widely distributed across eastern North America and has several colour morphs. The two most common pelage phenotypes are grey and black, with albino and leucistic individuals being rarer. The melanistic morph is especially common in the northern part of the range and in urban areas. Since the early 20th century, hypotheses have been proposed to explain this distribution. This literature review summarizes the scientific knowledge on melanism in the grey squirrel. Specifically, it aims to: 1) provide an overview of colour polymorphism in this species, with a focus on the melanistic form and its distribution; 2) present the hypotheses put forward to explain the distribution of the melanistic form and the studies conducted to test them; and 3) discuss avenues for future research.

KEYWORDS: adaptation, colour polymorphism, melanism, *Sciurus carolinensis*, squirrel

Introduction

Les variations phénotypiques intraspécifiques intriguent les biologistes au moins depuis le 19^e siècle (Darwin, 1868). Il existe toujours une certaine variation entre les individus d'une même espèce : la taille, la masse et la couleur sont des exemples de différences. Chez les mammifères, la pigmentation du pelage est principalement déterminée par les mélanocytes, des cellules de l'épiderme qui produisent des pigments (Caro et Mallarino, 2020). L'expression différentielle des gènes des mélanocytes engendre la diversité des motifs de couleurs que l'on connaît et qui permettent souvent de distinguer les espèces.

Le mélanisme est un exemple particulièrement frappant de variation intraspécifique. Le terme a pour racine *melanos*, qui signifie « noir » en grec ancien. Au sein des espèces chez lesquelles on peut observer ce phénomène, les individus mélaniques présentent un pelage, une peau, des écailles ou un plumage plus foncé que les individus non mélaniques. Cette coloration sombre, voire complètement noire, est due à une pigmentation plus concentrée en mélanine (Fox, 1976). L'écureuil gris (*Sciurus carolinensis*) est l'une des espèces de rongeurs les plus communes au sud du Canada, en particulier en milieu urbain. Il est également très abondant dans tout

l'est des États-Unis (Naughton, 2016). À l'instar de nombreux autres membres de la famille des sciuridés (Rodentia: Sciuridae), plusieurs populations d'écureuils gris comprennent une proportion plus ou moins grande d'individus mélaniques (Thorington et collab., 2012). Il existe aussi des formes leucique, albinos ou pie, qui sont plus rares (figure 1).

Dès le début du 20^e siècle, il a été avancé que le mélanisme pourrait procurer un avantage sélectif (p. ex., Rhoads, 1903). La présente revue de littérature fait une synthèse des connaissances sur le cas particulier du mélanisme chez l'écureuil gris. On y brosse un portrait de la répartition de l'espèce et de ses phénotypes, ainsi que des hypothèses avancées pour expliquer cette répartition. Les études menées pour tester les hypothèses écologiques et évolutives du mélanisme chez l'écureuil gris sont également présentées. Finalement, des avenues pour les recherches futures sont suggérées.

André-Philippe Drapeau Picard est biologiste et préposé aux renseignements entomologiques à l'Insectarium de Montréal. Il s'intéresse notamment à la biodiversité urbaine et aux sciences participatives.

Andre-Philippe.DrapeauPicard@montreal.ca



Figure 1. Exemples de phénotypes de l'écureuil gris: a) gris, ou dominant, b) intermédiaire, c) noir, d) leucique.

Description des phénotypes de l'écureuil gris

Le phénotype dominant de l'écureuil gris présente un pelage généralement gris ou gris-brun, avec une face ventrale blanche. Les poils en face dorsale sont en fait agouti, c'est-à-dire d'apparence lustrée et qui arborent une succession de bandes foncées et pâles, correspondant respectivement aux pigments eumélanine et phéomélanine. En été, le pelage est plus brunâtre qu'en hiver, saison pendant laquelle il paraît plus gris (Naughton, 2016). Ce phénotype est le plus commun dans l'ensemble de l'aire de répartition de l'espèce.

Le phénotype mélanique est le deuxième plus fréquent. Il est caractérisé par un pelage plus foncé, parfois complètement noir. Ce phénotype est la conséquence d'une mutation à dominance incomplète du gène récepteur de la mélanocortine de type 1, aussi appelé *Mc1r* (McRobie et collab., 2009). Le gène *Mc1r* est largement répandu chez les mammifères (Caro et Mallarino, 2020). Principalement exprimé dans les mélanocytes, ce gène code une protéine qui intervient dans la régulation

de la production de mélanine de ces cellules. Chez l'écureuil gris, les individus homozygotes possédant 2 allèles sauvages ont un pelage agouti, tandis que les hétérozygotes, qui possèdent un allèle sauvage et un allèle muté, ont des poils noirs mélangés à des poils agouti. Les individus homozygotes possédant 2 allèles mutés sont complètement noirs (McRobie et collab., 2009). Ainsi, le phénotype mélanique se décline en une forme intermédiaire (hétérozygote) et une forme noire (homozygote). Par contre, la plupart des auteurs ont traité ces 2 dernières formes sans distinction (mais voir Pasitschniak-Arts et Bendell, 1990; Stothart et Newman, 2021).

Finalement, certains individus ont un pelage plus pâle, conséquence de l'albinisme ou du leucisme (figure 1). Ainsi, un petit nombre d'écureuils gris arborent un pelage gris pâle, voire blanc. Il existe aussi des individus au pelage pie, c'est-à-dire présentant une mosaïque de taches foncées et pâles. Ces phénotypes sont plutôt rares.

Répartition de l'écureuil gris et de ses phénotypes

L'aire de répartition naturelle de l'écureuil gris comprend l'est de l'Amérique du Nord, de la Saskatchewan au Nouveau-Brunswick, et au sud jusqu'au Mexique (Naughton, 2016). L'espèce a été introduite dans certaines villes des provinces de l'Ouest comme Regina, Calgary et Vancouver (Gonzales, 2005), ainsi qu'en Californie (Creley et Muchlinski, 2017), en Afrique du Sud, et dans certains pays d'Europe, où elle est considérée comme envahissante (Bertolino, 2009).

L'écureuil gris est associé aux feuillus (chênes, caryers, hêtres, noyers et érables), dont il se nourrit des bourgeons, des fleurs, des fruits et des graines (Naughton, 2016). On le retrouve en milieu rural comme en milieu urbain, mais les populations urbaines sont considérablement plus denses (Merrick et collab., 2016). Cette densité plus grande en ville serait la conséquence de ressources alimentaires accrues d'origine anthropique, d'une diminution de la compétition interspécifique et de la prédation, ainsi que d'une capacité de dispersion moindre (Bonnington et collab., 2014; Parker et Nilon, 2008). Cette forte densité se traduit en une fréquence élevée d'interactions avec les humains. Certains citadins sont enchantés par la proximité avec cet animal synurbique, c'est-à-dire dont la densité des populations est plus élevée en milieu urbain qu'en milieu rural (Benson, 2013; Robert et Chadwick, 2012). Pour d'autres, il représente une source de frustration en raison de sa propension à se nourrir dans les mangeoires à oiseaux et les potagers (Prescott, 2011).

Le phénotype mélanique de l'écureuil gris est répandu, mais généralement minoritaire, dans l'ensemble de l'aire de répartition naturelle de l'espèce (Robertson, 1973). Sa fréquence augmente vers la limite nord de l'aire, les populations du sud présentant peu ou pas d'individus mélaniques tandis que les populations du nord présentent parfois une forte majorité d'individus mélaniques (Cosentino et Gibbs, 2022; Lehtinen et collab., 2020). Le phénotype mélanique est aussi plus fréquent en milieu urbain, représentant jusqu'à 66 % des écureuils gris de certaines villes ontariennes (Cosentino et Gibbs, 2022; Gibbs et collab., 2019). Ainsi, l'écureuil gris constitue une exception à la règle de Gloger, selon laquelle les phénotypes sombres seraient plus fréquents vers l'équateur (Gloger, 1833). Peu de données sont disponibles pour les autres phénotypes de cette espèce, mais Schorger (1949) mentionne que l'albinisme serait plus fréquent dans les régions où le mélanisme est présent. Certaines populations très localisées présentent des densités élevées d'individus leuciques, possiblement en raison d'introductions et du statut de protection dont elles jouissent (Steele et Koprowski, 2001).

Des analyses génétiques suggèrent qu'une introgression d'un allèle muté de l'écureuil fauve (*Sciurus niger*) vers l'écureuil gris serait à l'origine du phénotype mélanique chez ce dernier (McRobie et collab., 2019). Ce qui signifie qu'une mutation du gène *Mc1r* causant le mélanisme serait d'abord apparue chez l'écureuil fauve avant d'être transmise à l'écureuil gris, apparemment à la suite d'un accouplement

fructueux entre un individu de chaque espèce. Koprowski (1991) a documenté des comportements nuptiaux impliquant ces 2 espèces.

Historiquement, le phénotype mélanique aurait été dominant dans la moitié nord de l'aire de répartition de l'écureuil gris, avant de connaître un déclin à partir de la fin du 18^e siècle, à l'époque où les colons européens s'établissaient (Allen, 1943; Schorger, 1949). Différentes causes ont été évoquées pour expliquer ce déclin. Rhoads (1903) soutient que le phénotype mélanique était associé aux forêts de conifères. Selon cet auteur, les activités forestières des colons pour ouvrir le territoire ont remplacé les conifères comme essence dominante par les feuillus, ce qui aurait causé le recul des écureuils gris mélaniques. Cette explication a toutefois été écartée par Schorger (1949), qui souligne que la forme mélanique a déjà été abondante dans les régions où les conifères étaient absents. Creed et Sharp (1958) avancent quant à eux que les individus mélaniques ont peut-être été décimés par la chasse, soit parce qu'ils étaient plus faciles à cibler par les chasseurs, soit en raison d'une préférence du marché pour les fourrures plus foncées. En l'absence de données issues de relevés systématiques de cette époque, la ou les causes réelles du déclin historique du phénotype mélanique ne seront probablement jamais confirmées.

Après un recul historique, le phénotype mélanique est redevenu plus abondant dans certaines régions. Ce fut le cas en Ohio, l'un des États pour lequel on détient une grande quantité de données sur l'écureuil gris et ses phénotypes. En 1930, il ne restait plus d'écureuils gris mélaniques dans cet État (Creed et Sharp, 1958; Schorger, 1949). Toutefois, en 1961, une dizaine d'individus mélaniques ont été importés d'Ontario et libérés sur le campus de l'Université d'État de Kent (Perkins, 2010). Depuis cette introduction, les écureuils gris mélaniques se seraient répandus dans tout le nord-est de l'Ohio (Bohls et Koehnle, 2017).

Peu de données sont disponibles sur la prévalence du mélanisme hors de l'aire de répartition naturelle de l'écureuil gris. Thorington et collab. (2012) mentionnent qu'on trouve certains individus mélaniques en Californie. L'examen des observations soumises à iNaturalist, une autre plateforme de science participative, montre que des individus mélaniques sont également présents ailleurs sur la côte ouest de l'Amérique du Nord (iNaturalist, 2021). Des résultats préliminaires du projet de science participative SquirrelMapper montrent que la forme grise est de loin la plus répandue dans la région de Londres, même si le phénotype mélanique y a aussi été documenté (SquirrelMapper, 2019).

Avantage sélectif ou dérive génétique ?

Le mélanisme existe chez plusieurs espèces et pourrait conférer un avantage sélectif aux individus mélaniques. Chez l'écureuil gris, 2 hypothèses principales existent : le camouflage et la thermorégulation. On a aussi suggéré que les variations dans la fréquence des phénotypes seraient plutôt dues à la dérive génétique.

Hypothèse du camouflage

L'association entre un pelage plus foncé et un habitat sombre a été démontrée chez de nombreuses espèces de mammifères (Caro et collab., 2017). Pour certaines espèces au moins, cette combinaison leur confère un meilleur camouflage (Kiltie, 1992). Au sein des espèces de proies, comme les écureuils, les individus mélaniques bénéficieraient ainsi d'une pression de prédation réduite. Cette hypothèse n'a jamais été testée directement chez l'écureuil gris, mais certaines études comportementales ont tout de même été réalisées en ce sens.

Parmi celles-ci, Gustafson et VanDruff (1990) ont testé l'hypothèse selon laquelle les écureuils gris présentant un phénotype qui leur conférerait un meilleur camouflage qu'un autre devraient être moins méfiants envers une possible menace. En milieu urbain, les chercheurs ont comparé la méfiance des 2 phénotypes en mesurant la distance à laquelle les écureuils prenaient fuite à l'approche d'un humain ou d'un chien. Ils n'ont trouvé aucune différence. Par contre, Cronk et Palombit (2021), qui ont étudié les écureuils de Central Park, à New York, ont observé que les individus mélaniques sont plus prompts à fuir devant les humains que les phénotypes gris et cannelle (*cinnamon*). Dans une démarche similaire, Bohls et Koehnle (2017) ont comparé la réponse d'écureuils gris à différents stimuli auditifs, en fonction de leur phénotype. Ils ont observé que les individus mélaniques étaient moins prompts à fuir que les individus gris lorsqu'un enregistrement de prédateur était diffusé.

En Ohio, Pasitschniak-Arts et Bendell (1990) ont voulu déterminer s'il y avait des différences comportementales individuelles, notamment en rapport avec la coloration du pelage, chez l'écureuil gris et, le cas échéant, quels facteurs pourraient les expliquer. À l'été 1981, les auteurs ont capturé de jeunes écureuils dans leur nid ou récemment sortis du nid. L'hiver suivant, les rongeurs en captivité ont été soumis à des tests pour mesurer leurs niveaux d'agressivité et d'activité, ainsi que différentes données biométriques. Au printemps 1982, les écureuils ont été étiquetés de manière à pouvoir être identifiés, puis ont été relâchés dans un cimetière de Toronto. Finalement, les auteurs ont mené des inventaires chaque semaine pendant 3 mois pour dénombrer les écureuils établis dans le cimetière, supposant que les autres s'étaient dispersés. Ils ont observé que les individus qui étaient restés avaient, en moyenne, montré une plus grande agressivité lors des tests. De plus, les individus présentant un phénotype intermédiaire étaient plus nombreux à être restés que les individus homozygotes, gris ou noirs. Cependant, la faible taille de leur échantillon limite la portée de leurs conclusions.

Il apparaît pertinent de mentionner que des recherches similaires ont été réalisées sur une espèce proche, l'écureuil fauve (*Sciurus niger*). Celui-ci est présent dans l'est des États-Unis et se retrouve aussi depuis peu dans le sud du Manitoba et de la Saskatchewan (Naughton, 2016). Le phénotype dominant présente un pelage généralement gris-brun, mais l'espèce est très variable. Kiltie (1989) a observé une corrélation positive entre la fréquence des individus mélaniques et

celle des feux et des facteurs climatiques qui les favorisent, comme la température. De plus, les individus mélaniques se confondraient mieux sur les sols récemment brûlés, ce qui réduirait la pression de prédation (Kiltie, 1992). En revanche, Kiltie et Laine (1992) ont observé que la buse à queue rousse (*Buteo jamaicensis*), un prédateur de l'écureuil fauve, réagit moins rapidement à la vue de phénotypes intermédiaires qu'à la vue des phénotypes dominants et mélaniques.

Si les recherches sur l'écureuil fauve peuvent alimenter les réflexions sur les facteurs expliquant la fréquence du mélanisme chez l'écureuil gris, elles ne peuvent pas nécessairement y apporter de réponse définitive. En effet, à l'inverse de l'écureuil gris, la forme mélanique de l'écureuil fauve est plus fréquente au sud de l'aire de répartition de l'espèce (Naughton, 2016). Comme leurs aires de répartition se chevauchent largement, ce fait suggère que les facteurs qui favoriseraient le mélanisme ne sont pas les mêmes chez ces 2 espèces.

Les recherches mentionnées ci-dessus ont tenté de démontrer que le phénotype mélanique procure un meilleur camouflage, mais un pelage foncé pourrait procurer un avantage d'une nature différente selon le contexte. Ainsi, Gibbs et collab. (2019) ont suggéré que les individus mélaniques pourraient être plus visibles sur les routes, ce qui permettrait aux automobilistes de les éviter plus facilement. Il en résulterait donc une mortalité routière moindre.

Hypothèse de la thermorégulation

La forme mélanique de l'écureuil gris est particulièrement fréquente dans la moitié nord de l'aire de répartition de l'espèce (Cosentino et Gibbs, 2022; Robertson, 1973). Étant donnée l'association entre le climat plus froid et les latitudes plus élevées, l'hypothèse selon laquelle le mélanisme facilite la thermorégulation en hiver est séduisante. En effet, malgré sa petite taille, cette espèce est active toute l'année, à des températures aussi basses que -30°C . Les individus mélaniques pourraient ainsi profiter d'une absorption accrue du rayonnement solaire pour réduire le coût énergétique nécessaire au maintien d'une température interne constante en hiver (Innes et Lavigne, 1979).

Fratto et Davis (2011) ont comparé les caractéristiques des poils de différents phénotypes de l'écureuil fauve. Chez cette espèce proche de l'écureuil gris, le phénotype mélanique est plus fréquent au sud de l'aire de répartition. Ces auteurs ont observé que les poils sur le dos des individus mélaniques sont plus fins, tandis que les poils de la queue sont plus larges. Ils avancent que les poils plus fins du dos permettent de compenser l'absorption accrue d'énergie solaire par les poils noirs et d'éviter l'hyperthermie. Ils proposent que les poils plus larges de la queue permettent aux écureuils de conserver leur chaleur la nuit en s'emmitouflant dans leur appendice. Sans confirmer que le mélanisme procure un avantage, les résultats de Fratto et Davis (2011) montrent que celui-ci affecte la thermorégulation. À ce jour, ces caractéristiques des poils n'ont pas été étudiées chez l'écureuil gris.

Par contre, les recherches réalisées sur le terrain ont donné des résultats équivoques. Par exemple, Gibbs et collab. (2019) ont observé que la fréquence du phénotype mélanique de l'écureuil gris est négativement associée à la température, ce qui suggère que les individus mélaniques sont avantagés sous les climats plus froids. Toutefois, Lehtinen et collab. (2020) ont noté une fréquence du phénotype mélanique plus élevée au milieu du gradient latitudinal qu'ils ont étudié à partir des données disponibles sur la plateforme de science participative iNaturalist. Notons que ces données n'ont pas été récoltées systématiquement et sont sujettes à des biais.

Hypothèse de la dérive génétique

Les résultats équivoques des recherches visant à démontrer un avantage sélectif du mélanisme chez l'écureuil gris ont amené certains auteurs à considérer la dérive génétique comme principal facteur expliquant la fréquence des individus mélaniques. La dérive génétique est le phénomène par lequel les fréquences des allèles d'une population donnée varient aléatoirement, et non sous l'action de la sélection naturelle. Dans le cas des mammifères dont la couleur du pelage est déterminée par le gène *Mc1r*, la fréquence des allèles et des phénotypes qui en découlent variera de façon imprévisible si les phénotypes ne procurent pas d'avantages ou de désavantages évolutifs. La dérive génétique a été identifiée comme facteur important pour expliquer les variations géographiques des phénotypes d'autres espèces (McLean et Stuart-Fox, 2014).

Lehtinen et collab. (2020) ont étudié la répartition des écureuils gris mélaniques à différentes échelles spatiales dans l'État de l'Ohio. Pour ce faire, ils ont utilisé des données tirées de iNaturalist et de relevés systématiques menés pendant 8 ans. Ils ont observé une grande variabilité de la fréquence du phénotype mélanique, la répartition de ce dernier représentant une mosaïque plutôt qu'un gradient. Les auteurs concluent que la dérive génétique contribue largement aux variations spatiales de la fréquence des phénotypes de l'écureuil gris.

Discussion

Les recherches menées à ce jour sur les causes du mélanisme chez l'écureuil gris suggèrent que les individus mélaniques sont avantagés en hiver grâce à une thermorégulation plus efficace (Gibbs et collab., 2019; Innes et Lavigne, 1979). Néanmoins, les données analysées par Lehtinen et collab. (2020) montrent qu'il est difficile de prédire la répartition des écureuils mélaniques, un argument en faveur de la dérive génétique.

À ce jour, l'hypothèse du camouflage n'est pas retenue. Il ne faut pas pour autant l'écarter, puisqu'elle n'a pas été testée directement chez l'écureuil gris. Pour ce faire, il faudrait mesurer le taux de prédation en fonction du phénotype et du type d'habitat. Ce type d'étude représente un défi méthodologique considérable, mais non insurmontable, comme l'ont montré des études menées sur d'autres espèces (Harris et collab., 2020; Kiltie, 1992). L'un des principaux arguments en défaveur de l'hypothèse du camouflage demeure

l'important couvert nival associé aux hivers canadiens. En effet, on peut raisonnablement penser que les individus mélaniques ne jouissent pas d'un camouflage intéressant sur un substrat blanc, au contraire. Par contre, l'hétérogénéité des substrats en hiver en milieu urbain pourrait expliquer la fréquence plus élevée des individus mélaniques dans les villes.

L'hypothèse de la thermorégulation n'apparaît pas non plus suffisante. En effet, d'autres espèces de sciuridés arboricoles sont actives toute l'année aux mêmes latitudes que l'écureuil gris et au-delà. C'est le cas de l'écureuil roux (*Tamiasciurus hudsonicus*), du grand polatouche (*Glaucomys sabrinus*) (Naughton, 2016). Comparer la structure des poils des différents phénotypes de l'écureuil gris pourrait apporter des éléments de réponse quant à cette hypothèse (Fratto et Davis, 2011).

Le polymorphisme de couleur est souvent associé à l'hétérogénéité spatiale et temporelle en raison de la diversité des pressions de sélection qu'elle entraîne (Gray et McKinnon, 2007). Chez les populations de proies, par exemple, arborer une diversité de couleurs de pelage évite que les prédateurs ne se spécialisent dans l'identification d'un phénotype donné (Boraty ski et collab., 2014). Ce mécanisme pourrait contribuer à maintenir une diversité de formes chez l'écureuil gris dans l'ensemble de son aire de répartition.

Certains auteurs se sont intéressés aux interactions intraspécifiques entre les phénotypes de l'écureuil gris. Cronk et Palombit (2021) n'ont noté aucune différence d'agressivité entre les phénotypes gris et mélanique. De même, Gustafson et VanDruff (1990) n'ont pas observé qu'un phénotype dominait l'autre dans les agressions aux mangeoires. Les agressions plus fréquentes en milieu urbain seraient dues à une densité accrue davantage qu'au phénotype de couleur (Parker et Nilon, 2008).

Les résultats équivoques présentés dans cette revue de littérature pourraient en partie découler du fait que les phénotypes n'ont pas toujours été comparés de la même manière, ce qui peut mener à des conclusions différentes. Les bases génétiques du mélanisme chez l'écureuil gris indiquent qu'il existe 3 principaux phénotypes : gris, mélanique et intermédiaire (McRobie et collab., 2009). Pourtant, si certains auteurs ont bien considéré ces 3 phénotypes (p. ex., Pasitschniak-Arts et Bendell, 1990), la plupart n'ont tenu compte que de 2 phénotypes : gris et mélanique. Les recherches futures devraient considérer les mêmes phénotypes, c'est-à-dire gris, intermédiaire et noir, pour mieux les comparer et ultimement déterminer si l'un d'eux représente effectivement un avantage. Étudier la répartition et les bases moléculaires d'autres phénotypes comme les leuciques pourrait aussi apporter des éléments de réponse.

Par contrainte méthodologique, la plupart des études sur le mélanisme n'ont testé qu'une seule hypothèse. Il n'est pas exclu que plusieurs facteurs, sélectifs et stochastiques, influencent la répartition des phénotypes de l'écureuil gris à différentes échelles spatiales (Lehtinen et collab., 2020). Par exemple, à l'échelle continentale, le climat pourrait expliquer la fréquence accrue des individus mélaniques au nord, tandis que la dérive génétique pourrait influencer la fréquence

des phénotypes dans des populations à l'échelle locale. Une meilleure connaissance de la fréquence des phénotypes à différentes échelles spatiales devrait permettre d'éclaircir les mécanismes en cause.

Les sciences participatives fournissent l'occasion d'accumuler des quantités importantes de données à grande échelle spatiale et temporelle permettant d'étudier les variations dans les fréquences des phénotypes (Laitly et collab., 2021). L'écureuil gris est l'une des espèces les plus représentées dans les observations soumises à iNaturalist en Amérique du Nord. Par contre, malgré le potentiel des sciences participatives à générer beaucoup de données sur un grand territoire, les phénotypes non dominants risquent d'être surreprésentés (Lehtinen et collab., 2020). Comme il peut être difficile de distinguer les formes intermédiaire et noire sur le terrain ou à partir de photos, les analyses génétiques sont indispensables pour confirmer les gradients dans la fréquence des allèles du gène *Mc1r*. Pour traiter les quantités importantes de données disponibles, l'intelligence artificielle pourrait éventuellement être mise à profit pour déterminer automatiquement le phénotype des individus sur les images partagées.

Finalement, peut-être que le mélanisme chez l'écureuil gris est un trait pléiotropique, c'est-à-dire associé à un autre caractère qui pourrait lui conférer un avantage sélectif. Chez les mammifères, les gènes impliqués dans la couleur du pelage influencent aussi des fonctions physiologiques et comportementales (Ducrest et collab., 2008). Ainsi, la sélection d'un allèle muté du gène *Mc1r* dans un milieu donné pourrait passer par un trait différent, mais associé à la couleur du pelage. Par exemple, Stohart et Newman (2021) ont observé chez l'écureuil gris une association entre le phénotype et le microbiote indépendante de l'environnement. Ces résultats ouvrent la voie à d'autres recherches sur les liens entre le mélanisme et d'autres caractères.

Conclusion

À la lumière des études réalisées à ce jour au sujet du mélanisme chez l'écureuil gris, l'hypothèse de la thermorégulation comme avantage sélectif pour les individus mélaniques est mieux documentée que celle du camouflage. La fréquence élevée des individus mélaniques en milieu urbain est vraisemblablement due à des causes différentes. Dans tous les cas, l'hypothèse de la dérive génétique ne peut être exclue. Plusieurs questions demeurent néanmoins sans réponse, notamment celle du taux de prédation en fonction du phénotype et du type d'habitat. Les plateformes de science participative mettent à disposition des données qui pourraient y répondre. L'écureuil gris est si commun dans le sud du Canada qu'il peut sembler banal, mais il n'a pas encore livré tous ses secrets!

Remerciements

Je remercie Constance Morel, 2 réviseurs anonymes et l'équipe éditoriale du *Naturaliste canadien* pour leurs commentaires et leurs suggestions qui ont contribué à la qualité de cette revue de littérature. ◀

Références

- ALLEN, D.L., 1943. Michigan fox squirrel management. Game Division, Michigan Department of Conservation, Lansing, 404 p.
- BENSON, E., 2013. The urbanization of the eastern gray squirrel in the United States. *Journal of American History*, 100: 691-710. <https://doi.org/10.1093/jahist/jat353>.
- BERTOLINO, S., 2009. Animal trade and non-indigenous species introduction: The world-wide spread of squirrels. *Diversity and Distributions*, 15: 701-708. <https://doi.org/10.1111/j.1472-4642.2009.00574.x>.
- BOHLS, P. et T.J. KOEHNLE, 2017. Responses of eastern gray squirrels (*Sciurus carolinensis*) to predator calls and their modulation by coat color. *American Midland Naturalist*, 178: 226-236. <https://doi.org/10.1674/0003-0031-178.2.226>.
- BONNINGTON, C., K.J. GASTON et K.L. EVANS, 2014. Squirrels in suburbia: Influence of urbanisation on the occurrence and distribution of a common exotic mammal. *Urban Ecosystems*, 17: 533-546. <https://doi.org/10.1007/s11252-013-0331-2>.
- BORATYŃSKI, Z., J.C. BRITO, J.C. CAMPOS, M. KARALA et T. MAPPES, 2014. Large spatial scale of the phenotype-environment color matching in two cryptic species of African desert jerboas (Dipodidae: *Jaculus*). *PLoS One*, 9: e94342. <https://doi.org/10.1371/journal.pone.0094342>.
- CARO, T. et R. MALLARINO, 2020. Coloration in mammals. *Trends in Ecology and Evolution*, 35: 357-366. <https://doi.org/10.1016/j.tree.2019.12.008>.
- CARO, T., H. WALKER, Z. ROSSMAN, M. HENDRIX et T. STANKOWICH, 2017. Why is the panda black and white? *Behavioral Ecology*, 28: 657-667. <https://doi.org/10.1093/beheco/ax008>.
- COSENTINO, B.J. et J.P. GIBBS, 2022. Parallel evolution of urban-rural clines in a widespread mammal. *Scientific Reports*. <https://doi.org/10.1038/s41598-022-05746-2>.
- CREED, W.A. et W.M. SHARP, 1958. Melanistic gray squirrels in Cameron County, Pennsylvania. *Journal of Mammalogy*, 39: 532-537.
- CRELEY, C.M. et A.E. MUCHLINSKI, 2017. Distribution of the eastern gray squirrel (*Sciurus carolinensis*) within California as of 2015. *Bulletin of the Southern California Academy of Sciences*, 116: 204-213. <https://doi.org/10.3160/soca-116-03-204-213.1>.
- CRONK, L. et R. PALOMBIT, 2021. Eastern gray squirrel (*Sciurus carolinensis*) color morphs do not differ in aggressiveness. *Acta Ethologica*, 24: 143-147. <https://doi.org/10.1007/s10211-021-00372-z>.
- DARWIN, C., 1868. The variation of animals and plants under domestication. 1^{re} édition. John Murray, Londres, 411 p.
- DUCREST, A.-L., L. KELLER et A. ROULIN, 2008. Pleiotropy in the melanocortin system, coloration and behavioural syndromes. *Trends in Ecology and Evolution*, 23: 502-510. <https://doi.org/10.1016/j.tree.2008.06.001>.
- FOX, D.L., 1976. Animal biochromes and structural colours: Physical, chemical, distributional and physiological features of coloured bodies in the animal world. University of California Press, Berkeley, Californie, 456 p.
- FRATTO, M.A. et A.K. DAVIS, 2011. Do black-furred animals compensate for high solar absorption with smaller hairs? A test with a polymorphic squirrel species. *Current Zoology*, 57: 731-736. <https://doi.org/10.1093/czoolo/57.6.731>.
- GIBBS, J.P., M.F. BUFF et B.J. COSENTINO, 2019. The biological system — urban wildlife, adaptation, and evolution: Urbanization as a driver of contemporary evolution in gray squirrels (*Sciurus carolinensis*). Dans: HALL, M.H.P. et S.B. BALOGH (édit.). *Understanding urban ecology*. Springer, Cham, Suisse, p. 269-286. https://doi.org/10.1007/978-3-030-11259-2_12.
- GLOGER, C.W.L., 1833. *Das Abändern der Vögel durch Einfluss des Klima's*. Schulz & Co, Breslau, 159 p.
- GONZALES, E.K., 2005. The distribution and habitat selection of introduced Eastern Grey Squirrels, *Sciurus carolinensis*, in British Columbia. *The Canadian Field-Naturalist*, 119: 343-350. <https://doi.org/10.22621/cfn.v119i3.143>.

- GRAY, S.M. et J.S. MCKINNON, 2007. Linking color polymorphism maintenance and speciation. *Trends in Ecology and Evolution*, 22 : 71-79. <https://doi.org/10.1016/j.tree.2006.10.005>.
- GUSTAFSON, E.J. et L.W. VANDRUFF, 1990. Behavior of black and grey morphs of *Sciurus carolinensis* in an urban environment. *American Midland Naturalist*, 123 : 186-192. <https://doi.org/10.2307/2425772>.
- HARRIS, R.B., K. IRWIN, M.R. JONES, S. LAURENT, R.D.H. BARRETT, M.W. NACHMAN, J.M. GOOD, C.R. LINNEN, J.D. JENSEN et S.P. PFEIFER, 2020. The population genetics of crypsis in vertebrates: Recent insights from mice, hares, and lizards. *Heredity*, 124 : 1-14. <https://doi.org/10.1038/s41437-019-0257-4>.
- INATURALIST, 2021. Observations de *Sciurus carolinensis* sur la côte ouest de l'Amérique du Nord. Disponible en ligne à : https://www.inaturalist.org/observations?nelat=50.70033096023234&nelng=-107.960580090461&place_id=any&subview=map&swlat=42.41377528991204&swlng=-135.755990246711&taxon_id=46017. [Visité le 2021-07-03].
- INNES, S. et D.M. LAVIGNE, 1979. Comparative energetics of coat colour polymorphs in the eastern grey squirrel, *Sciurus carolinensis*. *Canadian Journal of Zoology*, 57 : 585-592.
- KILTIE, R.A., 1989. Wildfire and the evolution of dorsal melanism in fox squirrels *Sciurus niger*. *Journal of Mammalogy*, 70 : 726-739.
- KILTIE, R.A., 1992. Tests of hypotheses on predation as a factor maintaining polymorphic melanism in coastal-plain fox squirrels (*Sciurus niger* L.). *Biological Journal of the Linnean Society*, 45 : 17-37.
- KILTIE, R.A. et A.F. LAINE, 1992. Visual textures, machine vision and animal camouflage. *Trends in Ecology and Evolution*, 7 : 163-166.
- KOPROWSKI, J., 1991. Mixed-species mating chases of fox squirrels and eastern gray squirrels. *The Canadian Field-Naturalist*, 105 : 117-118.
- LAITLY, A., C.T. CALLAGHAN, K. DELHEY et W.K. CORNWELL, 2021. Is color data from citizen science photographs reliable for biodiversity research? *Ecology and Evolution*, 11 : 4071-4083. <https://doi.org/10.1002/ece3.7307>.
- LEHTINEN, R.M., B.M. CARLSON, A.R. HAMM, A.G. RILEY, M.M. MULLIN et W.J. GRAY, 2020. Dispatches from the neighborhood watch: Using citizen science and field survey data to document color morph frequency in space and time. *Ecology and Evolution*, 10 : 1526-1538. <https://doi.org/10.1002/ece3.6006>.
- MCLEAN, C.A. et D. STUART-FOX, 2014. Geographic variation in animal colour polymorphisms and its role in speciation. *Biological Reviews*, 89 : 860-873. <https://doi.org/10.1111/brv.12083>.
- MCRORBIE, H., A. THOMAS et J. KELLY, 2009. The genetic basis of melanism in the gray squirrel (*Sciurus carolinensis*). *Journal of Heredity*, 100 : 709-714. <https://doi.org/10.1093/jhered/esp059>.
- MERRICK, M.J., K.L. EVANS et S. BERTOLINO, 2016. Urban grey squirrel ecology, associated impacts, and management challenges. Dans : SHUTTLEWORTH, C., P. LURZ et J. GURNELL (édit.). *The grey squirrel: Ecology and management of an invasive species in Europe*. European Squirrel Initiative, Stoneleigh Park, Warwickshire, p. 57-77.
- NAUGHTON, D., 2016. Histoire naturelle des mammifères du Canada. Éditions Michel Quintin, Waterloo, Québec, 858 p.
- PARKER, T.S. et C.H. NILON, 2008. Gray squirrel density, habitat suitability, and behavior in urban parks. *Urban Ecosystems*, 11 : 243-255. <https://doi.org/10.1007/s11252-008-0060-0>.
- PASITSCHNIAK-Arts, M. et J.F. BENDELL, 1990. Behavioural differences between locally recruiting and dispersing gray squirrels, *Sciurus carolinensis*. *Canadian Journal of Zoology* 68 : 935-941.
- PERKINS, E.C., 2010. Kent state's unofficial mascot to celebrate 50 years on campus. elnside. Disponible en ligne à : <http://inside.kent.edu/Management%20Update%20Archive/einside/articledisplay839b.html?newsitem=AFEF95B8-A666-9B52-8E02ECBC671F6BB2>. [Visité le 2021-07-03].
- PRESCOTT, J., 2011. « Rencontres du troisième type » : la cohabitation des humains et des mammifères sauvages au Québec. *Le Naturaliste canadien*, 135 (2) : 82-88.
- RHOADS, S.N., 1903. *The mammals of Pennsylvania and New Jersey*. Publication privée, Philadelphie, Pennsylvanie, 266 p.
- ROBERT, F.A. et C.A. CHADWICK, 2012. What makes a species synurbic? *Applied Geography*, 32 : 514-521. <https://doi.org/10.1016/j.apgeog.2011.06.013>.
- ROBERTSON, G.I., 1973. Distribution of color morphs of *Sciurus carolinensis* in eastern North America. Mémoire de maîtrise, Université Western Ontario, London, 78 p.
- SCHORGER, A.W., 1949. Squirrels in early Wisconsin. *Transactions of the Wisconsin Academy of Sciences, Arts, and Letters*, 39 : 195-247.
- SQUIRRELMAPPER, 2019. Update-December 2019. Disponible en ligne à : <https://squirremapper.org/results.html>. [Visité le 2021-07-03].
- STEELE, S.M.A. et J.L. KOPROWSKI. 2001. *North American tree squirrels*. Smithsonian Institution Press, Washington, D.C., 224 p.
- STOTHART, M.R. et A.E.M. NEWMAN, 2021. Shades of grey: Host phenotype dependent effect of urbanization on the bacterial microbiome of a wild mammal. *Animal Microbiome*, 3 : 46. <https://doi.org/10.1186/s42523-021-00105-4>.
- THORINGTON, Jr., R.W., J.L. KOPROWSKI, M.A. STEELE et J.F. WHATTON, 2012. *Squirrels of the world*. John Hopkins University Press, Baltimore, Maryland, 472 p.



Gervais Comeau Conseiller en placement

gervais.comeau@iagestionprivee.ca - gervaiscomeau.com

iagestionprivee.ca

EN ACTION

POUR LA FAUNE EN DANGER



Grâce à la générosité de nos donateurs et aux contributions des chasseurs, des pêcheurs et des piégeurs, la Fondation de la faune soutient des projets de protection et de restauration d'habitats des espèces menacées et vulnérables du Québec.



Fondation
de la faune
du Québec

› **Faites un don:** www.fondationdelafaune.qc.ca



Yvan Bedard
PHOTONATURE
Ph.D. Prof. émérite
Neuville, Qc
Canada G0A 2R0
1-418-561-7046

yvan_bedard@hotmail.com
PHOTOS-LICENCES-COURS-CONSEILS
<http://yvanbedardphotonature.com>